



# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino, de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

El plebiscito que ha de resolver la independencia de Filipinas, y que la Cámara de los Representantes de los Estados Unidos había señalado para dentro de treinta años, ha sido reducido a la mitad. Es muy probable que los políticos filipinos y los norteamericanos lleguen a un acuerdo completo, por que los filipinos tienen un alto sentido político y además conocen la realidad; y aunque esperan poco del ponderado espíritu de justicia de sus protectores, consideran más práctico aguardar quince años el ansiado plebiscito, que, como es de suponer, ha de ser favorable a la independencia, que incurrir en el enojo de la gran República.

No les pasa inadvertido que estratégicamente la posesión de las islas Filipinas constituye una causa de debilitamiento para los Estados Unidos, y que a la larga, si llegasen a regatear la independencia, aquella debilidad se acentuaría, porque nada hay tan oneroso para las naciones como defender sus derechos contra los secretismos de la independencia de los pueblos. A pesar de todo seguimos opinando que dentro de quince años no faltará un Wood que impida la concesión del ideal perseguido por los filipinos.

La Comisión de diputados que estando en las cuestiones militares de los Estados Unidos, ha aprobado un proyecto de ley autorizando al ministro del Interior para que adquiriera el Estado todos los terrenos de los cuales se pueda extraer el gas helio.

El proyecto de ley, aprobado por los ministros de la Guerra y de Marina, prohíbe la exportación del gas helio, y crea un Laboratorio de experimentación para este gas, que ha de servir para hacer ininflamables a los dirigibles.

Acaba de llenarse un vacío que existía en las unidades de la aeronáutica militar francesa. Con el fin de asegurar mejor el cumplimiento de las órdenes del servicio militar aéreo, en cada regimiento de Aviación francesa se van a crear cuatro clarines.

De todas las tropas del Ejército francés, la Aviación era la única que no tenía instrumentos de música.

Este es el primer paso para crear en dichas unidades una banda de trompetas o una música.

## De Sociedad

Los que viajan.

A Madrid ha marchado doña Tomasa de las Bárcenas, esposa del Director de las Obras del Puerto, don Rafael de la Cerda.

También han marchado a la Corte, don Juan Aznar y su distinguida esposa doña María Salmerón.

A Murcia, la bella señorita Isabella Muñoz Delgado Piato a pasar una temporada con sus tíos los señores de Gascoá.

De Cante ha venido el capitán de corbeta don Fernando Barreto.

Después de pasar una temporada con sus hermanas las señoras de Rotasche, han marchado a Madrid las bellas señoritas de Rotasche.

Ha marchado a Alicante, en donde permanecerá unos días, la encantadora señorita Caridad López Avilés.

Número premiado hoy

187

## De festijos

Ayer tarde a las cinco se verificó en el Ayuntamiento la reunión para tratar de la consecución del programa de festijos en el próximo verano.

Primero se dió posesión a la Nueva Junta nombrada por el Ayuntamiento, entrándose después en debate, de cuáles festijos habian de celebrarse en los meses de Julio y Agosto.

Se acordó por mayoría de votos que de las 30.000 pesetas que el Ayuntamiento ha señalado en sus presupuestos para festijos, 20.000 sean para las fiestas de Abril y las 10.000 restantes para los festijos de verano.

Igualmente se convino en delegar al Alcalde para que él se entrevistase con el empresario de la plaza de toros, a fin de que en estas próximas fiestas se celebre corridas de toros.

Se propuso igualmente donar una copa de plata como premio para el campeonato de fútbol que ha de realizarse.

Finalmente, se acordó el ampliar la Junta de festijos con los señores siguientes:

Presidente del Club Marino, un representante del Capitán general, otro del Gobernador Militar, Comandante de Marina e Ingeniero Director de las Obras del Puerto.

Dentro de pocos días volverá a reunirse esta Junta.

## ESTIBAN SANCHEZ SANCHEZ

CEMENTOS.—MOZAIOS.

REFRACTORIOS LLOVET

CARTAGENA (San Antón)

## En el Consultorio de la Cruz Roja

El día 14 del actual hizo un año que se inauguró el Consultorio de la Cruz Roja que tanto éxito ha alcanzado y en donde se viene curando diariamente multitud de enfermos.

Con motivo de celebrarse el primer aniversario de su inauguración se reunieron en dicho Consultorio la Junta de Damas que preside la Excmo. Señora Doña Carmen de Vieto viuda de Guitart, compuesta por las señoras de La Cerda, Viuda de Gil, Solé, Cano, Gerdiola, Viuda de Lara, Carmona, Viuda de González, Linares, Soler, Viuda de Maschó, Rodríguez Valde, Viuda de Delgado, Figart, Viuda de Lara, Pasquel de Riquelme Viuda de Pastor, Oliver, Viuda de Claros, Zamora, García Parreño.

Asistieron los médicos del Consultorio señores Sánchez del Val, Solé, Brotons, Linares, Pérez Peláez, Gutiérrez, Rubio, Avegañoches, Domingo y Espinosa.

Como conmemoración al día del aniversario y como premio a la asistencia con que asisten diariamente al Consultorio y lo mucho que en él trabajan se les hizo entrega de unas bonitas pulseras, de las llamadas de identidad, que son de cadena de oro y una placa del mismo metal con sus iniciales y la fecha de la entrega a las siguientes enfermeras:

Señoras de Silgastrom y de Umblich, y las señoritas Teresa y Carmen Bozzo, Amparo Dekler, Josefina Lombardero, Mercedes Orruna, Isabel Sales, María Valeriola, Anunciación y María Josefa Pastor y Mercedes Urzaga.

Felicitemos a las agraciadas así como a la Junta directiva de Damas de la Cruz Roja por su benemérita labor en beneficio de la humanidad.

## Sobre dos nuevos impuestos municipales

Los dos nuevos impuestos, aprobados recientemente por nuestro Municipio, sobre Bajadas de Aguas y sobre los Vallados de los Solares, que de manera tan despiadada vienen a constituir un nuevo gravamen sobre la desgraciada propiedad de nuestra querida Ciudad, han motivado comentarios que ponen de manifiesto el estado en que esta se encuentra y la protesta con que estas dos nuevas cargas han sido recibidas.

Numerosos propietarios acudieron en defensa de sus lesionados intereses a la Cámara de la Propiedad y según nuestras noticias, ayer celebró esta Entidad reunión de Pleno y en ella, entre otros, se tomó el acuerdo de recurrir ante el Delegado de Hacienda de la Provincia del tomado por el Ayuntamiento sobre la creación de los dos referidos impuestos sobre Bajadas de Aguas y el Vallado de Solares.

## SUSCRIPCION

para las obras de reparacion del Templo parroquial de Nuestra Señora del Carmes.

- D. Angel Saura, Pbro. 5'00, ptas
- D. José Vidal Lorente, 50'00
- Una señora, 25'00.
- Doña Carmen Guitart Viuda de Castrillos, 25'00.
- Doña Dolores Balán, 5'00.
- Doña Hermisía Esteban, 5'00.
- D. Vicente Tortosa, 2'00.
- Doña Pacificación Avila, 1'00.
- Doña Salome Torres, 0'50.
- Doña Carmen Peralver de Martines 0'50.
- Doña M<sup>a</sup> Paris Sanchez, 0'50.
- Saca a 119'50 ptas
- Continúa abierta la suscripción

## SUCESOS

Buen servicio

Tealendo con licencia el Comisario de Policía, señor Pérez, y el Inspector señor Pujante, de que en Cartagena se encontraba una banda de ladrones, dieron órdenes a todo el personal para la captura a los mismos.

Como siempre, la policía cartagenera puso su actividad, deteniendo a los pocos momentos a José Martínez Pérez (a) «El Grande», natural de Murcia; Rafael Giménez García, natural de Huelva; Antonio Sánchez, natural de Bilbao, y José Ripoll O. tis, de Cartagena.

Felicitemos a dos Narciso Pérez, al señor Pujante y todo el cuerpo de Policía que presta sus servicios en ésta.

El cohete de la alarma

Este mañana a las once una fuerte detonación alarmó a toda la ciudad. Guardias, comateros, policías, fuerzas de marinería que estaban de vigilancia, municipales y unas dos mil personas acudieron al sitio donde se creía había ocurrido la explosión.

Luego nos hemos enterado que sólo era un pobre cohete de los muchos que han de tirarse en el Muelle de Alfonso XII, con motivo de los castillos de fuegos artificiales que se preparan.

## Amalio Pérez Plaza

MEDICO DE LA ARMADA  
Especialista en partes y marítimas.—Tratamiento de enfermedades venéreas agudas y crónicas.  
Consulto de Medicina general

## La "Fiesta del Taller" en La Unión

El día miégo se ha verificado en la ciudad vecina de La Unión un acto importante, la llamada «Fiesta del Taller», que honra tanto a aquel pueblo y especialmente al Excmo. Sr. D. José Mores Pérez, organizador de la misma.

Todos los años, el Sr. Mores reune a sus obreros en un acto público y proclama el corteo de una casa que, en nombre de la Mancomunidad Miguel Zapata e Hijos, de cuya empresa es Gerente, les regala. Y este ejemplo de altruismo, de admirable consecracion entre el patrono y el obrero, que en la vecina ciudad cristalizó en esta llamada «fiesta del taller», constituye un honroso ejemplo, al que todo el pueblo de La Unión se asocia jubilosamente.

Como otros años anteriores, el marco para tan grata fiesta, lo ha constituido el Liceo de Obreros, en cuyo magnifico salón de conferencias se ha celebrado el acto.

Con el Sr. Mores se sentaron en la presidencia todas las autoridades unionenses: el Delegado Gubernativo, un Teniente de Alcalde en funciones de Alcalde, el Juez de Instrucción, el Municipal, el Cabo y Subcabo del Somatén, el Registrador de la Propiedad, el Jefe Militar de la Plaza, el Cura Párroco de N. S. del Rosario, los Presidentes del Liceo de Obreros, del Hospital de Caridad, del Asilo de Hermanos de misericordia, de la Cruz Roja y del Circulo Mercantil, el Secretario del Liceo de Obreros, el Presidente y el Secretario de la Comisión de estudios del mismo Centro, el Jefe de la Ambulancia de la Cruz Roja, los Ingenieros D. Juan Rubio, D. Lorenzo Morales y D. Alberto Collado, Comandante Sr. Mostero y algunos concejales.

Y abierta la sesión, el Presidente de la Casa, D. Pedro Ros, expuso el agradecimiento del Liceo de Obreros por la prueba de confianza que le tributaba el Sr. Mores, uniendo el nombre de este Centro a la obra tan simpática llevada a cabo tan pausadamente por la Mancomunidad Miguel Zapata e Hijos, y terminó haciendo extensiva su gratitud hacia todas las personas que con su presencia prestaban luz a este acto.

El Sr. Dodero, secretario de la Comisión de estudios de Liceo, leyó una bella memoria.

Seguidamente la gentil y encantadora señorita María Ogarra les usó admirables cuartillas de su hermano, el insigne literato don Andrés Ogarra Salcedo, trabajo este meritorio, en el cual se gloria maravillosamente el acto pronunciamiento de los obreros del Sr. Mores, quienes han conseguido de su Patrono la inversión de 1.500 pesetas, destinadas a una merienda para estos obreros, en obras de caridad. La lectura de estas cuartillas, tan sentidas y escritas tan brillantemente, conmueven al auditorio.

El excelentísimo Sr. don José Mores hace uso de la palabra, en medio de una nutrida salva de aplausos, y saluda a las autoridades y personalidades allí reunidas. Tiene frases de agradecimiento para don Andrés Ogarra, autor del folleto, admirable crónica de la «fiesta del taller» que se ha repartido en el acto, y aprovecha la ocasión para leer, con palabras galanas, la personalidad de Ogarra Salcedo a quien reconoce los relevantes méritos

culturales y de amor por su patria chico. «Ogarra Salcedo—dijo el señor Mores—en los momentos de decadencia grande del espíritu nacional, desconsolado por su ruina industrial, ha levantado siempre su grito de cariño por la tierra nativa y de confianza por el porvenir. Y todo esto con encantadora sinceridad y con la autoridad de su talento magnifico y de su corazón ejemplar». Yo oído—continó el Sr. Mores—que al terminar este acto, nos acompañéis a recibir, con una visita a Ogarra, el homenaje que él merece». «La Unión se honra con tan proceloso y tan bondadoso hijo y se podría llamarse pueblo hidalgo sino prestara en todo momento el cariño, la simpatía y la adhesión a que Ogarra Salcedo se ha hecho acreedor.»

El Sr. Mores muestra su complacencia por que la «fiesta del taller» rebasa los límites de la nave industrial donde se celebraba, para popularizarla y elevarla a excelente nivel, cobiján los bujos los techos del Liceo de Obreros, a cuya entidad elogia, así como a su Junta de Gobierno y, especialmente, a su presidente señores Ros.

Habla D. José Mores de la crisis mundial a la que compaña con la de La Unión, que ya comienza a disiparse gratuitamente. Tiene trozos literarios, conmovedores, para la villa del obrero; recuerda cómo en ocasiones en que no existía armonía entre los ingresos y gastos del taller «La Maquinista de Levante», lo mantuvo abierto a los embates de la penuria del trabajo con la vista sólo en el bienestar de los obreros suyos y del pueblo general al que tanto cariño profesa [y tanta gratitud debe.

La oración del señor Mores es aplaudida frenéticamente.

Seguidamente el señor Delegado Gubernativo hace el resumen del acto, luego de lo cual se procede al corteo de la casa, que corresponde al obrero, pedo de fundición, Pedro Vidal Pérez, casado, de 27 años, que cuenta con 8 años de servicio en la Mancomunidad Zapata.

Terminado el acto, el señor Mores, con las autoridades, y seguido de numerosas manifestación, visitó al señor Ogarra Salcedo, entregando después la nueva casa al obrero agraciado Pedro Vidal Pérez.

Y terminó la fiesta, que tanto honra al Sr. Mores Pérez y que con tan fervoroso cariño acogió siempre el pueblo de La Unión.

## Los Misericordiosos

En breve obsequiará «El Eco» a sus lectores publicando un folletón la hermosa novela premiada «Los Misericordiosos», original de la distinguida escritora María de Echarri.

Con su peculiar estilo esta notable publicista describe en «Los Misericordiosos» un interesante argumento de costumbres, con caracteres trazados de mano maestra.

Su lectura ha de agredar ciertamente a nuestros abonados.

## JUVENTUD divino tesoro...

Señora, Señorita, Caballero: Usted gustará colosia La Carmela, ¿verja? Pues esta podrá adquirirla al precio reservado de 875 en la Perfumeria ALVAREZ GOMEZ Puerta de Murcia, 24.